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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Da IEEQ plazos amplios a los aspirantes. Que habrá sorpresas: Sabino. Pueden separarse hasta el 3 de 
marzo del 2024. Gerardo Ángeles, presidente de la LX Legislatura. Demanda Nava apoyo para Ciudades 
Patrimonio. Mañana registro de aspirantes a rectoría de UAQ. Tiempos. De acuerdo con los lineamientos 
aprobados el viernes por el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, los aspirantes a 
los ayuntamientos y diputaciones locales deberán separarse de sus cargos a más tardar el 3 de marzo de 
2024, es decir 90 días antes de los comicios. También se definieron plazos para las candidaturas 
independientes. La manifestación de intención de los interesados deberá presentarse del 1 al 15 de 
diciembre de este año y los consejos emitirán las resoluciones el 28 de ese mes (día de los Santos Inocentes). 
El respaldo de la ciudadanía se recabará del 19 de enero al 17 de febrero del 2024 y deberá corresponder al 
dos por ciento del listado municipal o distrital, según el caso. Nada fácil. Otro dato, los diputados locales – 
¡ah, la carrera legislativa! – podrán tener hasta cuatro periodos consecutivos. O sea, 12 años. El único que ha 
sido cuatro veces legislador es el priista Marco Antonio León Hernández (1995-1988, 2000-2003, 2006-
2009 y 2012-2015), dueño del récord estatal y, además, cuando no había reelección inmediata. En cuanto a 
los presidentes municipales, solo pueden ser votados en dos trienios seguidos, como es el caso de los 
alcaldes Luis Nava Guerrero en Querétaro, Enrique Vega Carriles en El Marqués, Roberto Sosa Pichardo en 
Corregidora, Amarildo Bárcenas en Pedro Escobedo y Antonio Mejía Lira en Tequisquiapan, que concluyen el 
año próximo y, eventualmente, estarían procurando otros cargos. Aquí cabe recordar que Enrique Vega 
Carriles es el único alcalde del país electo cuatro veces, aunque con una sola reelección. Es más, podría llevar 
cinco, pero la primera vez lo bajaron con el argumento de no tener residencia en El Marqués. Y a propósito 
de los diputados. Gerardo Ángeles, del Partido Acción Nacional, es el nuevo presidente de la Legislatura del 
Estado, teniendo como vicepresidentes a dos diputados de Morena: Juan José Jiménez y Daniela Salgado, 
suplente, además de primer secretario al priista Paul Ospital (sin hache) y la panista Mariela Morán en 
segundo lugar. Cubrirán el periodo de ayer 3 de octubre al 2 de abril del 2024. Por cierto, Gerardo Ángeles 
Herrera presidió también la mesa directiva en la LIX Legislatura, hace tres años. Es uno de los diputados con 
mayor experiencia y reconocimiento político. Así de fácil. Así de difícil. (PA 1 y 2) 

https://plazadearmas.com.mx/da-ieeq-plazos-amplios-a-los-aspirantes/ 

20 DE OCTUBRE INICIARÁ EL PROCESO ELECTORAL EN EL ESTADO 
Por Víctor Cabeza 
El próximo 20 de octubre dará inicio de manera oficial el proceso electoral local 2023-2024, en sesión 
ordinaria del consejo general, la consejera presidente del IEEQ Griselle Muñiz informó que fue aprobada la 
fecha del inicio del proceso electoral local 2023-2024 prevista para el 20 de octubre del presente año. 
(...) (RTQ) 

PARTIDOS POLÍTICOS 

PAN 

SE APUNTA POZO AL FAM 
Manuel Pozo, diputado local de QI, contratará a una encuestadora para identificar cómo se encuentra 
electoralmente ante la ciudadanía, con miras a buscar la reelección o el distrito VI federal. Recordó que en 
2018 compitió por su distrito, cuando era el III federal, y precisó que será decisión de los partidos PRI, PAN y 
PRD, en caso de replicar el Frente Amplio por México, darle o no la candidatura. (DQ 8) 

ENCUESTAS FAVORECEN A QUIENES LAS PAGAN: PAN 
La dirigente del PAN en San Juan del Río, Judith Ortiz, refirió que en este momento es muy adelantado el 
hecho de manejar encuestas, puesto que algunas son muy tendenciosas al favorecer a quien les paga. (NSJR 
1)
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MORENA 
 
CONFIRMAN VISITA DE CLAUDIA SHEINBAUM A QUERÉTARO 
El comisionado estatal del Partido del Trabajo, Jorge Salazar, confirmó, que Claudia Sheinbaum visitará la 
entidad el 26 de octubre. “Yo pienso que podría ser entre las 4 y 5 de la tarde, aquí en Querétaro estaremos 
atentos a la convocatoria que nos hagan los partidos para organizar el evento”, dijo. (CQRO 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: QUIEREN QUE NOS VAYA MAL EN PASEO 5F: KURI 
El gobernador afirmó que obra estará lista a finales de año, junto con los 120 camiones.   
 
N: SOMOS LA 2ª ECONOMÍA: K 
Invierte H-E-B 800 mdp en su cuarta sucursal en Querétaro. 
 
AM: SIN AVAL FEDERAL, UNIÓN EN MACROLIBRAMIENTO  
El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, dijo que la obra de conexión al macrolibramiento está lista; no 
obstante, la Federación no ha dado los permisos para operar. 
 

EUQ: KURI PRIORIZA RECURSOS PARA LA OBRA SOCIAL, MOVILIDAD Y SEGURIDAD 

Gobernador prepara la propuesta para el ejercicio fiscal del próximo año; debido a la “buena recaudación” 
no se prevé recorte en el presupuesto ejercer, afirma. 
 
CQRO: GERARDO ÁNGELES HERRERA, NUEVO PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA   
El diputado fue electo como presidente para el periodo de octubre de 2023 a abril de 2024. 
 
PA: PRESIDE ÁNGELES LA 60 LEGISLATURA 
Pleno del Congreso del Estado votó por Luis Gerardo para encabezar la mesa directiva.   
 
P: REQUIERE EL HOSPITAL DEL NIÑO Y LA MUJER 50 ESPECIALISTAS 
La demanda de profesionales de la salud incremento en las instituciones de salud pública y privadas, por lo 
que existe mucha demanda y poca mano de obra, explicó el director de la institución. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PASEO CINCO DE FEBRERO SE TERMINARÁ EN 2023: M. KURI 
Sobre la obra que dará vida a Paseo Cinco de Febrero, el gobernador Mauricio Kuri compartió que los 
trabajos van en tiempo y forma para concluir la reestructura en su totalidad antes del 31 de diciembre de 
2023, con una inversión de 6 mil 600 mdp. (N 4) 
 
QUIEREN QUE NOS VAYA MAL EN PASEO 5F: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri dijo que hay personas interesadas en que las cosas salgan mal durante las obras 
que se realizan en Paseo Cinco de Febrero, para que su gobierno se vea afectado. A pesar de lo anterior, 
aseguró que los trabajos quedarán terminados a finales de año, tal como se lo propuso desde que comenzó la 
remodelación de la principal avenida de la capital queretana. (DQ 5) 
 
INVIERTE H-E-B 800 MDP EN CUARTA SUCURSAL EN QUERÉTARO    
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la ceremonia de inauguración de la cuarta tienda de autoservicio de la 
cadena estadounidense H-E-B en el estado, que representa una inversión de 800 mdp y la generación de 220 
empleos directos, así como 320 indirectos para las y los queretanos; acción que refrenda, dijo, la confianza 
del Grupo en el entorno económico que se construye para Querétaro. (N 2) 
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EL PRESUPUESTO PARA EL 2024 SE INSTRUIRÁ EN SEGURIDAD, MOVILIDAD Y OBRA SOCIAL 
Es realista por parte de la administración estatal el presupuesto para el 2024, señaló el gobernador Mauricio 
Kuri, si bien manifestó aún no se cuenta con una cifra, se adelantó que se ha instruido que la propuesta del 
presupuesto vaya enfocada a los temas de seguridad, movilidad y obra social. Señaló que para dicho 
presupuesto no se tiene contemplado algún recorte, aunque es un punto que no descarta, sobre todo por 
parte de la federación. Dado que se trata de un año electoral y de cambio de poder. Pese a ello, dijo que en el 
estado se ha trabajado y dado buenas señales para que siga llegando inversión, además de que se cuenta con 
buenas cifras de recaudación, lo que le ha ayudado al dinamismo económico. (EUQ y1 y 3) 
 
NO SE PREVÉN RECORTES PARA QUERÉTARO: KURI 
Aunque refirió que, en un año electoral, sobre todo con el cambio en el Poder Ejecutivo federal, se puede 
generar “turbulencia”, el gobernador Mauricio Kuri puntualizó que no prevé que para el ejercicio fiscal 2024 
se aplique un recorte a los recursos que se asignen a Querétaro. (CQRO 2) 
 
MANTIENE QUERÉTARO CALIFICACIÓN CREDITICIA 
El mercado internacional mantiene una confianza en el estado. por ello, se conserva la calificación mxaaa+ 
por parte de la calificadora crediticia Standard & Poor’s, a pesar del crédito solicitado. Según el gobernador 
Mauricio Kuri, significa que hay confianza en el manejo financiero del presupuesto. Dijo que esto ha colocado 
a Querétaro como uno de los estados con mejor calificación. Incluso, la calificación significó un aumento, 
pues pasó de mxAA+ a mxAAA, mientras que el país registra una calificación de mx BB. (AM 4) 
 
LÍDERES DE EL MARQUÉS DIALOGAN POLÍTICAS CON KURI 
Gabriel Olvera, Rodrigo Monsalvo y Jazmín Olvera se reunieron este martes con el gobernador Mauricio Kuri 
y el titular de la Secretaría de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, para tratar temas relacionados con apoyos 
a algunas comunidades del municipio de El Marqués. (DQ 1)  
 
AMPLÍAN A OCTUBRE EL PROGRAMA DEL "MES DEL TESTAMENTO" 
Gobierno del estado y el Colegio de Notarios acordaron extender hasta octubre el programa Septiembre, Mes 
del Testamento, debido a que ha habido una demanda fuerte, informó Guadalupe Murguía, SEGOB. Hasta 
ahora se han tramitado 4 mil 700 testamentos y otros están en proceso, esto en el programa que ofrece la 
reducción del 50% en gastos de honorarios notariales y cero costos en trámites registrales, por lo que el 
costo final es de mil 990 pesos. (N 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
GERARDO ÁNGELES HERRERA ASUME LA PRESIDENCIA DE LA MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO 
LOCAL 
El diputado local por el PAN, Gerardo Ángeles, asumió la presidencia de la Mesa Directiva del Congreso local; 
la conformación tuvo 19 votos a favor y 3 en contra en Sesión de Pleno. Será el legislador por Morena, Juan 
Jiménez, quien asuma la vicepresidencia, mientras que el primer secretario será el legislador por el PRI, Paul 
Ospital; como segunda secretaria estará la diputada local por el PAN, Mariela Morán. (AM 14, N 4, P 3) 
 
OSPITAL COORDINARÁ BANCADA 
El diputado Paul Ospital Carrera será el coordinador del grupo parlamentario del PRI a partir de este 3 de 
octubre y hasta el último día de la LX Legislatura, dio a conocer Graciela Juárez, diputada local y 
excoordinadora. Recordó que su designación forma parte de un acuerdo realizado previamente, por lo que 
subrayó que, en congruencia con ello, el último año de actividades legislativas será liderado por Ospital 
Carrera. (DQ 7) 
 
AGILIZAN TRABAJO DE PODER JUDICIAL 
Tras una reforma a la ley orgánica del Poder Judicial, la Sala Penal tendrá facultad de conocer todos los 
asuntos judiciales, con excepción de las sentencias definitivas, de manera unitaria, con lo que se disminuirá 
la carga de trabajo. De acuerdo con el diputado del PAN, Guillermo Vega, la Sala Penal se integra de tres 
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magistrados que deben reunirse para dar trámite a los asuntos, lo que ralentiza la labor del Poder Judicial, 
motivo por el cual se propone que puedan acelerar el trabajo. (DQ 8) 
 
“LA LEY SÍ ES LA LEY”, DICE BOTELLO A GILBERTO 
En Querétaro “la Ley sí es la Ley”, sostuvo el senador Alfredo Botello, y expuso que en el estado no se 
permitirá la incitación a realizar acciones en contra de la legalidad, al encarar las acusaciones de su 
homólogo de Morena, Gilberto Herrera, quien llevó a la Cámara Alta una acusación sobre presunta represión 
a comuneros de Maconí, que bloquearon el Acueducto II. (DQ 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
ROBERTO CABRERA DARÁ SEGUIMIENTO A MOVILIDAD 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicó que le dará seguimiento al problema de 
la movilidad, pues existe una gran demanda de ampliación de rutas y frecuencias del transporte público, 
sobre todo para la zona oriente. Después de la llegada de nuevas unidades para la zona metropolitana 1, el 
alcalde refirió que, por el momento, se está atendiendo este tema para la capital; sin embargo, buscará un 
acercamiento con la AMEQ para revisar las alternativas. (ADSJR 1 y 4)  
 
SE HARÁN 35 MINUTOS DESDE CORREGIDORA A PALMILLAS 
La apertura de la caseta que conectará a Corregidora con el macrolibramiento Apaseo-Palmillas está a la 
espera de los permisos federales, ya que incluso hay personal en la zona, afirmó el alcalde de Corregidora, 
Roberto Sosa. Dicha caseta será la conexión entre la carretera 413 y el macrolibramiento, en la que se estima 
se hará un recorrido en 35 minutos desde Corregidora hasta la caseta de Palmillas. (DQ 7) 
 
NAVA SOLICITA A LA FEDERACIÓN 150 MDP PARA LA CONSERVACIÓN DE LOS CENTROS HISTÓRICOS 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, junto con los diputados federales del PAN, inscribieron un exhorto al 
gobierno federal para que se otorgue un presupuesto de 150 mdp de recursos e incentivos fiscales que 
permitan preservar los sitios declarados por la Unesco como Patrimonio Mundial de la Humanidad. (N 1 y 3) 
 
ROBERTO SOSA DICE QUE FRANCISCANOS DE LA PARROQUIA DE LA VIRGEN DEL PUEBLITO NO HAN 
ESTABLECIDO CONTACTO CON LA AUTORIDAD MUNICIPAL  
Franciscanos de la parroquia de la virgen del Pueblito, allá en el municipio de Corregidora, han hablado 
mucho de la posibilidad de que aquel templo se convierta en una basílica y el presidente municipal, Roberto 
Sosa, dice que aún ellos no han establecido el contacto con la autoridad municipal para que pudieran 
trabajar de manera conjunta en este objetivo. (...) (RTQ) 
 
SE TRABAJA EN EL PRESUPUESTO PARA TEQUISQUIAPAN 
El presidente municipal de Tequisquiapan Antonio Mejía informó que se trabaja en el proyecto de 
presupuesto para el año 2024, se prevé un aumento del 10% sobre los 400 mdp que les fueron aprobados y 
que estarán ejerciendo este año, el presupuesto va a priorizar el gasto en programas sociales, servicios 
básicos, obra pública e infraestructura esto con la finalidad de combatir el rezago en servicios como agua, 
luz, drenaje y alcantarillado. (...) (N +) 
 
REGRESA MARTES CIUDADANO A SJR  
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, retomó sus actividades luego de presentar su 
informe de gobierno, por lo que ayer se llevó a cabo una jornada más del programa Martes Ciudadano, en 
esta ocasión en el barrio del Espíritu Santo, en donde se brindó la atención a más de 225 sanjuanenses. 
(ADSJR 2) 
 
DAN ESCRITURAS A MÁS DE 300 FAMILIAS 
Durante 2023, 368 familias de Pedro Escobedo resultaron beneficiadas a través del programa municipal de 
“Regularización de Asentamientos Humanos Irregulares”, a quienes se les entregaron escrituras y títulos de 
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propiedad, garantizando de esta manera certeza y seguridad jurídica sobre sus patrimonios, dio a conocer el 
alcalde de esta demarcación, Amarildo Bárcenas. (ESSJR 7) 
 
OBTIENE AMEALCO CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL 
El compromiso de la administración municipal de Amealco de Bonfil que encabeza el presidente René Mejía 
es firme con la construcción del progreso y la felicidad, lo que se ha consolidado, entre otras cosas, gracias a 
las constantes capacitaciones al personal para brindar el mejor servicio posible a la ciudadanía. (N 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ELECCIÓN DE RECTORÍA EN LA UAQ SE REALIZARÁN EL LUNES 23 DE OCTUBRE 
La Comisión Electoral de la UAQ, aprobó la convocatoria para el proceso de elección de rectoría para el 
periodo 2024- 2027, en la que se especifica al lunes 23 de octubre como la fecha de la votación. De acuerdo 
con la convocatoria, el registro de los candidatos se realizará este 5 de octubre de 9 de la mañana a 1 de la 
tarde, mientras que las campañas darán inicio el próximo viernes 6 de octubre. (N 5) 
 
IMPULSAN LENGUAS INDÍGENAS 
En un esfuerzo por fortalecer la enseñanza de lenguas indígenas y preservar el patrimonio cultural que 
representan, la UAQ, a través de la Coordinación de Derecho Indígena, dio inicio al primer Encuentro de 
Experiencia Docente en la Enseñanza de Lenguas Indígenas. (ESSJR 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / RIJOSO 
Por Adán Olvera  
Imagínese usted qué tan perverso puede ser un político que mueve personas para dejar sin servicio de agua 
a los queretanos, con el pretexto de defender los derechos de terceros afectando una mayoría. 
Presuntamente, así se mueve el senador Gilberto Herrera Ruiz (Morena) que ayer desde la tribuna de la 
cámara alta, denuncia la represión en Querétaro por parte del gobierno estatal, respecto a manifestaciones 
que él llama falta de acceso al derecho al agua. Lo cierto es que la CEA ha realizado trabajos de interconexión 
del Sistema Acueducto II a los municipios de Cadereyta de Montes y Ezequiel Montes, con lo que se reforzará 
el servicio de agua potable en la zona del semidesierto queretano, beneficiando a más de 41 mil habitantes. 
En la zona hay déficit de agua que se ha observado en los últimos años, debido al abatimiento de los pozos 
que antes suministraban agua a esta zona; las acciones obedecen al cumplimiento del gobierno estatal para 
dotar de agua a la región y que exista igualdad y equidad en este derecho humano. Lo cierto es que el 
senador Gilberto Herrera encabeza la defensa de derechos de agua, al menos dice eso y ya van dos intentos 
en esta semana de que grupos toman instalaciones de Acueducto II y hay personas detenidas desde aquella 
manifestación donde bloquearon la avenida 5 de febrero. Las formas de Herrera, de hacer política, ya son 
muy ubicadas y se basan en la protesta y bloqueo; ayer en el senado de la república se dio un debate entre 
los senadores Alfredo Botello y Gilberto Herrera, uno pidiendo la liberación de los presos y Botello, por otro 
lado, dejando en claro que en Querétaro la ley sí es la ley. Serán los jueces los que determinen si las personas 
presas son responsables de algún delito y en tanto veremos qué pasa con personas que, a través de cortar 
suministro de agua, la llevan a su molino. De rebote. La fecha que muchos esperaban ha llegado, y será en 
los próximos días cuando el PAN y el primer panista en el estado definan quiénes serán candidatos y quién 
se quedará con los premios de consolación. Habrá enojados y sorprendidos. (DQ, ESSJ) 
 
LA PISTA 
Por Abel Magaña  
El invitado incómodo. Alejandro Moreno "Alito" dirigente nacional del PRI aún no comprende y asimila lo 
que es este instituto político en la actualidad. “Alito” sigue arrastrando ese ego que llevó al PRI a estar casi en 
el abismo electoral. En agosto de 2019, Alejandro Moreno asumió la dirigencia del PRI, en esa época el 
partido había perdido la presidencia del país ante Andrés Manuel López Obrador, pero aún gobernaba 12 
estados y era el organismo político con mayor poder a nivel estatal. Sin embargo, esa imagen terminó. De la 
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mano de “Alito”, el PRI se ha desdibujado del mapa electoral del país, hoy solo tienen dos gubernaturas: 
Durango y Coahuila. Si bien, el Frente Amplio por México es muy necesario para competir contra Morena y la 
maquinaria electoral que opera desde Palacio Nacional, “Alito” y sus declaraciones del sábado pasado 
diciendo que el PAN necesita del PRI para ganar en Querétaro, están fuera de un panorama real y objetivo. La 
declaración del invitado incómodo pareciera más un grito desesperado de ayuda, porque mejor dicho el 
Frente por México necesita de todos. Pero en Querétaro, el PRI necesita más del PAN porque hoy lo que se 
platica en las mesas políticas es que el PAN ganará la elección del senado y con lo cual meterían 2 senadores 
y en primera minoría quedaría Morena. Lo que llevaría al PRI de “Alito”, a que nuevamente este partido no 
tenga senador por Querétaro y ratificar su caída en picada en el estado. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Poder legislativo. El Partido Acción Nacional retomó la titularidad del Poder Legislativo. Nuevamente, el 
diputado Gerardo Ángeles presidirá la mesa directiva de la LX Legislatura y entre sus principales 
responsabilidades estará la votación y aprobación del paquete económico para el 2024. Le acompañan en la 
mesa directiva diputados del PRI y de Morena, por lo que se anticipa que habrá pluralidad en la toma de 
decisiones. Por designación. Los panistas a nivel nacional ratificaron la designación de Xóchitl Gálvez como 
su candidata a la presidencia de la República en alianza con el PRI y el PRD. Para los procesos locales en 
Oaxaca y Yucatán, también acordaron que la selección de candidatos será por “designación”. El próximo 21 
de octubre sesionará el Consejo Nacional y, para entonces, sabremos en Querétaro qué método utilizará el 
PAN para definir a sus candidatos; de momento, todo lo demás son especulaciones. Más cajeros. Luego de 
que el Gobierno estatal decidió cambiar de institución bancaria para realizar los pagos de nómina a los 
docentes de Querétaro, de BBVA a BanBajío; la USEBEQ informó que la nueva entidad financiera se 
comprometió a instalar más cajeros automáticos en las zonas donde haga falta para que los maestros puedan 
acceder a su pago. Los docentes respondieron que, si ese era el caso, primero debieron instalar los cajeros y 
luego hacer el cambio de nómina. No fue simplemente una falla en la información a los docentes. (AM 10) 
 
BAJO RESERVA 
Reelección en puerta. Aquí lo adelantamos hace dos semanas y ayer se confirmó. Gerardo Ángeles es el 
nuevo presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura, cargo que tendrá hasta abril de 2024 y después nos 
cuentan, se irá a campaña, pues tiene la aspiración de reelegirse como diputado local en uno de los distritos 
más panistas del estado, nos referimos al distrito V. Lupita se baja de la carrera por la alcaldía de 
Querétaro. Desde hace algunas semanas, nos vienen comentando que Guadalupe Murguía, a quien se le 
mencionó desde hace algunos meses como la carta fuerte de los panistas para buscar la alcaldía capitalina, 
habría desistido de sus aspiraciones de llegar al principal despacho de Centro Cívico, debido a que tiene la 
encomienda de encabezar la fórmula número uno de Querétaro para ir al Senado, espacio desde donde 
estaría en la posición natural para ir en 2027 por la candidatura al gobierno del estado. La decisión de ir por 
una candidatura al Senado, nos cuentan, fue influenciada por Xóchitl Gálvez, quien le pidió a Lupita que le 
ayude en el interior de la entidad a realizar campaña. La fórmula dos de la candidatura al Senado por el 
Frente Amplio por México, nos cuentan, será para un hombre. Ahí el abanico se abre para un priista, nos 
comentan. Y el elegido podría ser Paul Ospital, aunque el panista Agustín Dorantes, nos aseguran, se mueve 
para que la designación le favorezca. (EUQ) 
 
MEDIDAS DE PROTECCIÓN: JUSTICIA PARA LAS MUJERES 
Por Maricruz Ocampo 
L a Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia (Ley de Acceso) define a la violencia 
familiar como todo acto u omisión intencional, en contra de una mujer, con el fin de dominarla, someterla, 
controlarla o agredirla de manera física, verbal, psicológica, patrimonial, económica o sexual. Esta violencia 
puede ocurrir dentro o fuera del domicilio familiar a manos de un familiar, pareja o expareja. El Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública reporta que, en el país, entre enero y agosto de 2023, se 
han iniciado 195 mil carpetas de investigación por el delito de violencia familiar. De acuerdo con la Encuesta 
Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares-2021 del INEGI, Querétaro ocupa el 3.er lugar 
nacional en violencia familiar y el 50 lugar nacional en violencia de pareja contra las mujeres. Estas 
estadísticas muestran con claridad el enorme reto que tienen las autoridades para salvaguardar la integridad 



      MIÉRCOLES 4 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 7 

de las mujeres que viven violencia. Por eso, para proteger su seguridad y la de sus hijos e hijas, ante el grave 
riesgo que corren miles de mujeres que denuncian penalmente estas situaciones o cuando deciden separarse 
del agresor, la Ley de Acceso, contempla la emisión de órdenes de protección urgentes. Estas medidas, que 
pueden ser emitidas tanto por la Fiscalía como por los juzgados, tienen una duración de hasta 60 días, que 
puede prorrogarse en tanto continúe el riesgo para la víctima y deben otorgarse de manera inmediata. (...) 
(EUQ) 
 
TEMPORADA DE INFORMES 
Por Rubén Galicia 
Durante las últimas dos semanas hemos sido testigos de la efervescencia gubernamental con motivo de la 
temporada de informes de actividades de este año, una obligación que tienen por ley los Gobiernos de todos 
los niveles. Pero más allá de los eventos multitudinarios y de las estrategias de comunicación que hemos 
visto, es también un momento relevante para conocer un poco más sobre estos ejercicios democráticos. 
Empecemos por recordar que estos son una obligación establecida en la ley, en el caso del informe que 
presenta cada año el gobernador del estado, esta obligación se encuentra en el Art. 22 de la Constitución 
Política del Estado Libre y Soberano de Querétaro, que a la letra dice: Son facultades y obligaciones del 
gobernador del estado las siguientes: X. Rendir ante la Legislatura durante el mes de septiembre de cada 
año, por escrito, un informe del estado general que guarda la administración pública en los términos que 
establezca la Ley. Estos ejercicios de rendición de cuentas usualmente se organizan en dos momentos, el 
primero, el obligatorio por ley en el que él o la titular del gobierno entrega ante la legislatura el informe 
físico en el que se detallan las actividades y los logros del año en curso, este evento solemne es acompañado 
de representantes de los partidos políticos. (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Querétaro, 1.er estado con territorio ecológicamente ordenado. Que somos el primer estado del país en 
tener el 100% de nuestro territorio ecológicamente ordenado, aseveró el secretario de Desarrollo 
Sustentable (SEDESU), Marco Antonio Del Prete, al inaugurar las actividades del foro estatal de 
Ordenamiento Ecológico 2023. “Somos el único estado a nivel nacional en contar con instrumentos 
ambientales para la planeación y gestión de los recursos naturales, así como de los usos y destinos de suelo, 
bajo un enfoque de sustentabilidad de todo el territorio; dicho de otro modo, somos el primer estado del país 
en tener el 100% de nuestro territorio ecológicamente ordenado”, dijo. Crecen exportaciones en la 
entidad 12.8%. Y, por otro lado, el titular de la SEDESU informó que en el primer semestre del año las 
exportaciones en la entidad tuvieron un crecimiento del 12.8% con respecto al mismo periodo de 2022, lo 
que representa un acumulado de 9 mil 115 millones de dólares. Durante el 23.er foro de Logística y 
Comercio Exterior, el funcionario estatal anticipó que, de seguir con esta tendencia, el año podría cerrar con 
hasta 18 mil millones de dólares en este rubro. Así mismo, Marco Antonio Del Prete señaló que, ante las 
tendencias de crecimiento en comercio exterior, la dependencia que encabeza se ha enfocado en generar 
mecanismos que impulsen a las empresas queretanas a fortalecer sus productos en aras de que se integren 
en grandes cadenas productivas. Anuncian programa del festival TrovAbierta 2023. Que la segunda 
edición del TrovAbierta se llevará a cabo del 17 al 19 de noviembre, en plaza Fundadores, con la 
presentación de artistas de la talla de Fernando Delgadillo, Eugenia León y Amaury Pérez, anunció la 
secretaria de Cultura del municipio de Querétaro, Tere García Besné. Con dicho evento, las autoridades 
municipales buscan posicionar a la ciudad de Querétaro como la capital iberoamericana de la trova y la 
canción de autor a nivel nacional e internacional. La edición 2023 del festival contará con la participación de 
artistas de México, Cuba, Colombia, España, Chile y Uruguay. Además de los citados artistas, estarán: 
Monsieur Periné, Rafa Mendoza Muerdo, El Kanka, Miguel Inzunza, El David Aguilar, Fran Fernández, Belén 
Cuturi, Gerardo Peña, Pablo Alarcón, Amanda Tovalín, Paulina Parga y Zofi Zaro. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
El futuro de El Marqués unió este martes al aspirante del PAN a presidente municipal, Rodrigo Monsalvo, 
con la consejera nacional de Morena, Jazmín Olvera y a su papá Gabriel Olvera. Testigos de calidad: Mauricio 
Kuri González, gobernador del Estado y el secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes Lámbarri. La 
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imagen fue compartida en redes sociales por el todavía jefe de la Oficina de la Presidencia de El Marqués, 
quien está trabajando por unir a representantes de las diversas fuerzas políticas. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua   
Otro logro del diputado Felifer Macías. Ayer se aprobó en San Lázaro la iniciativa del diputado federal 
queretano Felifer Marcías para que quien cometa violencia familiar no pueda heredar los bienes de la 
víctima. Con ello se pretende proteger a los más vulnerables, que son “frecuentemente los adultos mayores, 
al sufrir tratos crueles e inhumanos” como señaló nuestro paisano y lo hemos visto aquí mismo. 
¡Enhorabuena! Aguas violentas ya no dejarán renta. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
-OÍDO EN EL 1810- En una semana. La mayoría de los 74 locatarios que se reinstalarán en los locales 
frente al Seguro Social de Zaragoza, ya cumplieron con sus trámites municipales y están en proceso de 
acondicionamiento, dijo el subsecretario de Gobierno Capitalino, Juan Carlos Arreguín. Comentó que la otra 
semana podrían comenzar a operar en lo que respecta a permisos municipales. Bien. -¡PREEEPAREN!- 
Empuje. Como presidente de la Asociación Nacional de Ciudades Mexicanas Patrimonio Mundial A. C., el 
alcalde capitalino Luis Nava acudió a la Cámara de Diputados para respaldar a Diputadas Federales en la 
inscripción de un punto de acuerdo que se exhorta al Gobierno Federal la adición de recursos e incentivos 
fiscales que permitan preservar los sitios declarados por la Unesco como Patrimonio Mundial de la 
Humanidad. Actualmente, están inscritas en la Asociación Nacional de Ciudades Mexicanas, Patrimonio 
Mundial A. C., 14 Centros Históricos de 10 ciudades a las que se añaden la Ciudad de México y Xochimilco; 
además de tres Centros Históricos situados en el Camino Real Tierra Adentro y que en suma representan 
alrededor de 11 mil monumentos catalogados como Patrimonio Mundial de la Humanidad. A ver qué le 
responden. -¡AAAPUNTEN!- Segundo Informe. El dirigente estatal de la CATEEM, Erik Osorio, asistió en 
representación del presidente nacional de esa central obrera, Pedro Haces, al informe del gobernador 
Mauricio Kuri.  Haces se disculpó por no asistir, al estar en Polonia en las celebraciones por los 80 años del 
Premio Nobel Lech Walesa. Doy fe. -¡FUEGO!- Tic tac. Mañana será el registro de aspirantes a la rectoría de 
la Universidad Autónoma de Querétaro. Habrá que ver quiénes cumplen los requisitos y deciden participar, 
además de la directora de Química, Silvia Lorena Amaya Llano y el de Ingeniería, Manuel Toledano Ayala. Por 
cierto, a varios de los posibles no les agradaron las reglas dadas a conocer este martes en el Consejo 
Universitario. Advierten una especie de mordaza y control por parte de la comisión electoral. ¡Porca miseria! 
(PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Edward Sánchez del Río, quien terminó por dimitir al cargo de director del INDEREQ, se colocó muy 
campante el pasado domingo durante la celebración del Querétaro Maratón. Nos comentan que la presencia 
del exfuncionario, que se vio involucrado en un escándalo de denuncias de abuso y hostigamiento, no pasó 
desapercibido para más de uno que expresó su incomodidad. Arrancadero. Ya no es imaginario, ni siquiera 
especulativo. Al interior del Palacio de la Corregidora ya se alcanzaron acuerdos. Nos comentan que, en un 
cónclave previo a la definición de las candidaturas, ya se acomodaron las posiciones y van hombres a las 
alcaldías de la zona metropolitana. Está como para no perderlo de vista. Fabián Camacho está listo para 
buscar una diputación local y trae apoyo pesado de políticos con experiencia e influencia. Nos comentan que 
el dirigente empresarial no solo tiene respaldo económico, sino que, además, trae padrinazgos que le colocan 
como una carta importante rumbo al 2024. No cabe duda de que el proceso está en marcha, aunque el año 
electoral inicie hasta dentro de 16 días. Abandonado. El exalcalde de El Marqués, Mario Calzada, no haya 
acomodo, pues después de coquetear con Morena, regresar al PRI y tratar de negociar con el Partido Verde, 
su aspiración ya no es tomada en serio. Nos cuentan que él insiste en que pudiera abanderar la candidatura 
en aquel municipio, pero incluso sus aliados ya se movieron para no quedar fuera de esa jugada. (P) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Por 150 mdp. Luis Nava acompañó a la Diputada Paulina Aguado, para exigir se otorguen 150 MDP para 
conservación de las Ciudades Patrimonio de la Humanidad. Ojalá, porque sí hace falta. (N) 
 
LAS GUERRAS DEL AGUA  
No es ciencia ficción, es una realidad lacerante que enfrenta el mundo ante la escasez del agua, el desperdicio 
que hacemos de ella y la cada vez más costosa forma de extracción y distribución, ya sea por una mayor 
profundidad o las largas distancias para el abastecimiento. Como es de conocimiento general, el Acueducto II 
ya es insuficiente para abastecer de agua potable a la población y por ello el ambicioso proyecto de traer 
agua del Zimapán para los próximos 50 años. Los pobladores, entre otros, de Maconí, han buscado beneficio 
de este proyecto, al menos tener agua suficiente para ellos y entre arreglos y desarreglos se ha acumulado el 
tiempo y, por qué no, en la proximidad de los tiempos electorales y los acomodos y reacomodos, la necesidad 
se hace apremiante, porque el agua siempre será un as bajo la manga de cualquier político. Así pues, la 
desesperación de unos, y la dificultad para conciliar de otros, han hecho de los acuerdos una cuerda floja. El 
pasado 1 de octubre los pobladores y sus cabecillas decidieron tomar las instalaciones del Acueducto II, 
parar el bombeo, poniendo en riesgo el abasto para 400 mil personas y bloqueando vías de 
comunicación. Además de caer en excesos de primaria al retener o privar ilegalmente de su libertad a los 
trabajadores que se encontraban en la planta y a efectivos del Ejército Mexicano, que, con paciencia, trataron 
de disuadir a los quejosos. Pasó lo que tenía que pasar, los inconformes fueron detenidos y puestos a 
consignación de las autoridades competentes, que, si se aplica la ley con rigor, se quedarían guardados 
varios años. Es lógico que la gente trate de sacar provecho de sus recursos y busquen presionar para obtener 
beneficios, pero muy torpe tomar instalaciones estratégicas y bloquear vías de comunicación, porque esta 
situación a quienes beneficia es a las organizaciones que ahora lamentarán y se desgarrarán pidiendo la 
libertad de los presos políticos. Estos conflictos intestinos son un ejemplo simple de lo que sucederá en el 
mundo por la falta de agua, por la necesidad de desalinizarla, de purificarla, de tratarla, inclusive el agua de 
drenaje, para volverla potable y volverla a consumir una y otra vez, porque no hay más agua que con la que 
se formó la tierra. Agua de drenaje es por la que estamos luchando, por la que ahora hay personas detenidas; 
agua que necesitamos obligadamente para vivir y no importa de dónde salga ni en qué condiciones, porque 
inclusive ya estamos consumiendo las aguas fósiles del subsuelo y si antes un pozo a tres metros de 
profundidad ya se encontraban los veneros, ahora hay que perforar mil o más metros para su extracción. Un 
gobierno tiene que aprovechar los recursos en beneficio de la población, también tiene operadores para 
concertar el diálogo y llegar a los mejores acuerdos y ahí es donde, las mesas de diálogo deben recobrar 
fuerza y vigor. El agua sucia lo es, hasta que es tratada y ya tratada, ahora exigen derechos sobre el agua 
potabilizada, más no sobre la sucia que apestaba. (N) 
 
EN LA MIRA 
Macrolibramiento. El estado de Querétaro tiene un gran potencial con el macrolibramiento Apaseo-
Palmillas para conectar con la Ciudad de México. Al acortar el tiempo de llegada a la capital mexicana, se 
convierte en una gran opción. Más aún, esta adquiere un valor importante al abrir conexiones de las 
carreteras estatales con esta vialidad federal, como la que se tiene en Corregidora; no obstante, desde la 
Federación aún faltan trámites para que esta vía tenga operatividad, por lo que, en nuestra edición de hoy, le 
llevamos a usted un panorama de lo que plantea el alcalde de Corregidora sobre este asunto. La sucesión en 
la Rectoría de la UAQ ya comienza. La relevancia es porque muchos grupos de interés entran en esta disputa 
por la máxima casa de estudios. Estaremos pendientes del desarrollo de este proceso. (AM) 
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